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厂务公开、 民主管理是工会一项重要工作， 是职工参与企业民主管理的过程， 在这个
过程中， 职工知情权得到了保障， 厂务公开、 民主管理是如何保障职工知情权的？ 本报记
者深入基层， 为你寻找答案。

职工有权力对不满意
的干部述职说“不”

吃过午饭， 北京鑫海韵通百
货有限公司的员工小李和同事走
到办公区的展板前， 仔细看了起
来 。 只见展板上贴着六大页文
字， 题目是 《北京鑫海韵通百货
有限公司2014年工作报告》。 报
告中 ， 公司 2014年的党建 、 财
务、 人事、 工会维权等主要工作
都一目了然。

对上一年的工作报告和下一
年度的工作计划的公开展出， 是
鑫海韵通公司每年厂务公开工作
的一部分。 2015年1月27日 ， 公
司召开了2015年度第一次厂务公
开会， 56名从基层推选出的职工
代表参会。

每年年初、 年中两次厂务公
开大会， 都是公司民主管理的大
事。 按照以往惯例， 此次大会审
议了 《北京鑫海韵通百货有限公
司2014年工作报告》、 《北京鑫
海韵通百货有限公司2014年党务
报告》、 《北京鑫海韵通百货有
限公司2014年财务报告》、 《北
京鑫海韵通百货有限公司2014年
干部考核、 评议及员工薪酬分配
情况工作报告》、 《北京鑫海韵
通百货有限公司2014年工会维权
报告》 五个报告， 职工代表人手
一份， 最后职工代表分成两组，
对5个工作报告进行讨论， 大家
踊跃发言 ， 积极表达自己的看
法。

大会后， 除了在公司办公区
向全体员工展出工作报告， 基层
的7个门店也要这么做。 鑫海韵
通公司的厂务公开、 民主管理逐
级开展， 让职工对公司情况心知
肚明。

每年备受关注的干部考核也
涵盖了基层的所有干部。 按照北
京鑫海韵通百货有限公司规定，
每年年底， 要根据干部一年的工
作情况， 对他进行评议， 具体操
作就是请职工为他的管理、 效益
等工作情况打分， 总分如果不合
格， 将会请不合格的干部述职，
为何不合格 ， 哪些工作出了问
题。 在这个过程中， 职工有权力
对不满意的干部述职说 “不 ”，
在最后的投票环节行使权力， 因
为职工投票数不够， 干部要接受
调岗或免职的处罚， 当然， 干部
述职如果能够得到职工的理解和
支持， 便可继续在干部岗位上继
续发光发热。

此外， 公司每年还组织全体
职工民主建言献策， 对职工的合
理化建议公司将逐条采纳， 能立
刻解决的就着手解决， 一时解决
不了的， 要与提建议的职工面对
面沟通， 协调解决办法。

北京鑫海韵通百货有限公司
工会相关负责人表示， 在公司包
括各个门店， 厂务公开、 民主管
理氛围很浓， 大事小情都力求让
职工心知肚明。

多渠道收集
职工的心里话

“广开言路是职工参与企业
民主管理最直接的途径。” 前不
久， 北京福田戴姆勒汽车有限公
司工会主席薛颖在接受采访时表
示， 为了更好的服务职工、 企业

发展， 福田戴姆勒公司工会通过
多种渠道， 征集职工的心里话，
并逐渐将这些心里话， 转化为现
实。

薛颖是个在福田汽车工作时
间长达19年的老职工， 从2002年
接手党群工作开始， 她就养成了
长期与一线职工打交道的习惯。
“业务工作门儿清就不必多说了。
最让我有深刻体会的是， 党群工
作就是企业和职工之间的调节
剂。” 薛颖说， 去年1月， 当她正
式当选为福田戴姆勒公司工会主
席时， 做职工贴心人的担子也更
重了， 全公司有6700余名职工都
在看着她。

说起最近的工作， 薛颖颇为
感触地说， 通过2014年对职工思
想动态的调查， 让她深刻体会到
了 “贴心服务” 的意义。 薛颖介

绍， 直到现在， 福田戴姆勒公司
还一直坚持以各种形式针对职工
思想动态进行调研， 了解职工所
思所想。 这其中包括召开分会主
席座谈会、 发放调查问卷、 “炉
边谈话” 等。

而所谓 “炉边谈话” 就是工
会主席邀请不同系统不同级员工
共进午餐， 并进行面对面的交流
和沟通 。 时间长了 ， “炉边谈
话” 的时间也从最开始的每季度
一次， 变成了随时随地。

“我常在公司食堂吃饭， 当
然不会错过这样近距离与职工交
流的机会。” 薛颖笑着说， “这
样的环境让人放松， 通过聊天，
可以了解职工的关注点， 或职业
愿景。”

当然， 通过 “炉边谈话” 也
解决了职工反映的很多问题。 去

年很多职工反映， 冬天用凉水洗
手太冷了， 在工会协调下， 40套
水温加热装置———“暖手宝”， 很
快就安装到了一线及公共区域洗
手间内。

此外 ， 职工希望增加娱乐
设施， 公司就为具备场地的职工
小家配备乒乓球 、 羽毛球等设
施； 职工期待提高职业技能， 公
司就开展劳动竞赛和技能比武，
并组织相应培训……而职工这些
“希望” 和 “期待”， 都是在日常
工作和生活中慢慢征集来的 “心
里话”。

“其实， 了解职工的思想动
态， 也是为了更好为职工服务，
解决企业发展问题。” 薛颖解释，
大多数时候， 职工所反映的问题
主要涉及经营管理、 生产生活等
多个方面。 对于职工反映的相关

问题， 工会都会及时反映到所涉
及的职能部门， 对于解决方案给
予公示， 而对于无法及时解决，
或不能解决的问题， 工会也会及
时反馈给提出问题的职工， 并解
释原因。

薛颖感慨地说： “我们通过
广开言路， 让职工参与了企业民
主管理， 还展示了职工的自我价
值。”

公开“三重一大”
让职工了解企业大事

“公司里的重大事情和重大
决策， 像 ‘三重一大’， 公司都
会给公开， 让我们能及时了解公
司的新动态！” 北京市丰房建筑
工程有限公司的职工刘先生感慨
地说。

刘先生口中的 “三重一大 ”
指的是北京市丰房建筑工程有限
公司重大决策事项19项， 重要干
部任免6项， 重大项目安排9项和
大额资金使用6项。

“这些都是企业里很重要的
事情， 我们结合企业经营生产的
实际情况， 将它们量化称为 ‘三
重一大’， 并按照职责分工分配
到相关职能部门， 落实专人按照
审批程序进行公开。” 北京市丰
房建筑工程有限公司工会主席李
琼芳说。

李琼芳说， 工会一直把厂务
公开作为工会的中心工作来抓，
在 公 司 党 政 班 子 的 积 极 支 持
下 ， 建立健全了企业企务公开
制度和公开流程， 通过职代会、
局域网 、 丰房简讯、 宣传栏等
途径 ， 将企业生产经营中涉及
“三重一大” 的具体内容进行公
开， 充分保证了职工的知情权、
参与权和监督权。

“利用公司宣传栏， 《丰房
简讯 》、 公司局域网 、 LED屏幕
等渠道， 公司会公布职工关心的
热点、 焦点问题， 以及合理化建
议回复内容等。 企业的重大经营
决策、 改造方案、 物资采购、 人
员调动、 工资调整等事项都是厂
务公开的重点。”

“工会还定期征集我们职工
的意见建议， 把涉及到单位长远
利益和职工切身利益的重大问题
提交给我们职工讨论， 工会会及
时和行政领导协商， 重大问题公
开求共识， 职工敏感问题公开求
公平 ， 工作难点问题公开求突
破， 件件有答复， 事事有回音。
极大增加了我们参与企业民主管
理的热情。” 小刘感慨地说。

李琼芳说， 公司以职代会为
载体， 拓宽民主参与渠道， 及时
反映职工心声。 公司每年召开两
次职工代表大会， 凡涉及职工切
身利益的重大事项必须由职代会
讨论决定； 积极发动职工建言建
策， 每年能收到合理化建议100
余条， 其中优秀合理化建议达30
余条。

“我们还会根据建议内容 ，
组织召开不同层次的专题座谈
会 ， 来 鼓 励 职 工 积 极 参 与 公
司 的 经营管理 ， 请代表们认真
听取、 审议年度工作报告、 述职
报告， 并对报告中的职工工资收
入 、 岗位调整 、 重大资金的使
用、 福利费用的列支情况、 业务
招待费使用等重大事项进行公开
表决。”

厂务公开民主管理
如何保障职工知情权？


